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Не подумайте, что я против повто-
ров. В конце концов, если судить

с детской точки зрения, что ребятне
нужно на празднике? Бесплатный батут,
нечто карнавально-танцевально- сорев-
новательное, призы. Всё это имелось. И
была прекрасная «погодная декорация»
- синее небо и солнце, обеспечившее
весьма и весьма праздничную погоду.

Отлично (!!!), что откликнулись твор-
чески силламяэские семейства на коля-
сочную прогулку. На сборной площадке
удавалось угадывать, что будет заста-
вочным вариантом (кукловоды-затейни-
ки), а вот с теми, кто решился сам стать
творцом, было сложнее. Скажем, «цы-
ганский табор», где вместо коня в упряжке
была собака, я отнёс не в тот разряд.
Как оказалось, это не «застава», а ре-
альность! Вот поэтому, когда определяли
лучших «колясочников», поделил бы пер-
вое и второе места. Однако это было не-

реально, поскольку первый приз имелся
один. Пусть на меня не обидится «анге-
лочек в облаках», его домашняя творче-
ская команда выиграла за счёт благоду-
шия. Поясню: ангелочек ближе к празд-
ничной теме (он парит в небесах), а «цы-
ганские напевы» - это о жизни, которая
разная. Да и ангелочек это тоже понимает.
Он пытался сгрызть приз (пригласитель-
ные на спектакль): билетов два, взрослые
пойдут, а я? 

Об этом и о том, что было дальше,
по старался дать фотопредставление
(жаль, что места в газете мало). Ещё
ска жу, а то мне не «зачтётся»: важную
роль в праздничной программе главного
организатора – молодёжного центра
«Улей» сыграли его коллеги из Великих
Лук (Россия).

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Парадом колясок открылся праздник в честь Дня защиты детей. Пожалуй, это было самое нестандартное из
увиденного в субботу. А далее всё почти под копирку прошлых лет.

Ангелочек и цыганский табор 
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Но это был не первый пункт в повестке
дня. Первый касался участия местного
самоуправления в недоходном учреждении
«Центр общественного транспорта Ида-
Вирумаа». Выступивший на сессии член
правления этого учреждения Хейки Лутс
напомнил о целях и задачах этого Центра,
его дальнейших перспективах. При этом
докладчик неоднократно подчеркнул, что
никаких обещаний он дать не может, по-
скольку всё зависит от государственной
поддержки этого бесплатного начинания.
К тому же в недалёком будущем заканчи-
вается договор с фирмой-перевозчиком,
предстоит провести новый конкурс. Но,
по мнению г-на Лутса, Силламяэ должен
бы присоединиться к этому Центру, чтобы
вместе с другими самоуправлениями ре-
шать все вопросы, касающиеся обще-
ственного транспорта в уезде. Поскольку
у депутатов было достаточно информации
по этой теме, так как к ней уже не раз об-
ращались на сессиях и вне их, при еди-
ногласном голосовании было решено
вступить в эту структуру, подав соот-
ветствующее заявление. Членство в ней
для нашего города будет составлять 5
тысяч евро в год. Как отметила Елена
Коршунова, и до этого правление «Центра
общественного транспорта» лояльно от-
носилось к Силламяэ и, несмотря на то,
что город не входил в это недоходное уч-
реждение, приглашало для обсуждения
касающихся этой темы вопросов.

А теперь о том, что касается Плана по
управлению отходами в городе. Доклад-
чиком по этому вопросу был вице-мэр
Алексей Степанов. Проект документа
объёмом более 80 страниц в русскоязычном
варианте был предложен для знакомства
заранее, он прошёл все необходимые про-
цедуры обсуждений и публичную де-
монстрацию. Г-н Степанов, комментируя
проект документа, отметил некоторые его
моменты. План управления отходами
содержит обзор системы управле ния ути-
лизацией муниципальных отходов, включая
описа ние состояния мусорного хозяйства
и обзор проблем, связанных с этим. В
Плане определены цели системы управле -
ния отходами на период с 2019-го по 2023-
й годы и изложены мероприятия по их
достижению. План управления отходами
горо да Силламяэ, о чём говорится во вве-
дении к нему, был подготовлен в соот -
ветствии с требованиями Закона об отхо -
дах, который предусматривает организа-
цию утилизации отходов, требования к
их сбору, а также требования по пред-
отвращению опасностей для здоровья лю-
дей и окружающей среды, в том числе
меры, направленные на повышение эффек -
тивности использования природных ре -
сурсов и на ограничение негативных
последствий такого использования,

ответст вен ность за нарушение требований.
План управления отходами составлен в
соот ветст вии с Государственным планом
управления отходами 2014-2020 и дейст -
вующим законо да тельством об обращении
с отходами. При составлении Плана, под-
черкнул вице-мэр, за основу для оценки
видов и количества собранных и перера-
ботанных отходов были приняты данные
Информационно-технического центра Ми-
нистерства окружающей среды. План
управ ления отходами - это отдельный
документ, который является частью Плана
развития города Силламяэ.

Экологическая стратегия Эстонии
предусматривает, что в 2030 году коли -
чество образующихся отходов будет
сокращено на 30%, а уровень опасности
складируемых отходов будет значительно
снижен. Отмечалось, что экономический
рост не должен приводить к увеличению
использования природных ресурсов и
росту количества отходов, а также воз-
никновению негативных экологических
последствий. Одна из важных целей по
управлению отходами - увеличить сор -
тировку, восстановление, включая повтор-
ное использование их с тем, чтобы свести
к минимуму количество отходов, подле -
жа  щих утилизации. Также важно умень -
шить опасность отходов и содержа ние в
них опасных веществ, что также позволяет
избежать увеличения выбросов в атмо -
сферу, воду и почву во время переработки
и утилизации.

Говоря о структуре отходов, г-н Степа-
нов отметил, что бытовые отходы состав-
ляют лишь 3,4 % от всего объёма отходов
в городе. Далее он остановился на суще-
ствующих в данный момент проблемах в
отходном хозяйстве и на возможных спо-
собах сбора бытовых отходов, то есть на
тех вариантах, о которых неоднократно
шла речь, в том числе и в статьях, опуб-
ликованных в “Силламяэском вестнике”.
Напомню вкратце эти варианты. Вариант
N1 – продолжается нынешняя система
сбора отходов; N 2 – создаётся сеть пунктов
сбора бытовых отходов с глубокими ре-
зервуарами частично на городской и ча-
стично на частной земле; N 3 - вместе с
павильонами отходов создаётся сеть пунк-
тов для сбора бытовых отходов; N 4 –
около каждого квартирного дома разме-
щаются контейнеры для сбора отходов
по видам. Но, отметил вице-мэр, после
публичного обсуждения проекта документа
родился ещё один вариант – 5-й – изменить
существующую систему сбора отходов
без контейнеров. Далее в этом варианте
следует описание, как бы это могло вы-
глядеть (в какой период и какие виды от-
ходов собираются, как часто они отправ-
ляются на переработку и т.д.). 

Реализация Плана управления отходами

будет зависеть от многих аспектов, в том
числе от более широкого развития системы
управления отходами в Эстонии и общего
экономического развития. Поэтому данный
План, обратил внимание депутатов вице-
мэр, следует рассматривать как документ
динамичный, который предстоит периоди -
чески пересматривать, корректировать,
дополнять. На основе его будут разраба-
тываться правила, которые в том числе
узаконят тот или иной вариант, прописан -
ный в Плане, и в котором будут указаны
конкретные требования по сбору отходов.
После утверждения правил будет проведен
конкурс госпоставки для поиска оператора.
По результатам его будет заключён договор
с победителем, предо ста вля ющий операто -
0ру право на сбор и вывоз отходов, а так -
же право на взимание платы за эти ус лу -
ги с физических и юридических лиц.
План по управлению отходами на период
2019-2023 годы принят большинством
голосов депутатов.

Изменён состав правовой комиссии:
вместо выбывшего из неё на основании
личного заявления Михаила Денисова
членом комиссии стал Артём Новиков,
по образова нию юрист, окончил Тартуский
университет, работает в юридическом
бюро, житель Силламяэ.

Председатель горсобрания Елена Кор-
шунова дала информацию о переговорах
между правительством и рабочими груп-
пами Союза городов и волостей по го-
сударственному бюджету. Она отметила,
что в Союз входят 99 самоуправлений,
создано восемь рабочих групп для ведения
переговоров с правительством по разным
направлениям. Прокомментировав неко-
торые изменения в порядке ведения пе-
реговоров и пункты, по которым велась
дискуссия, г-жа Коршунова отметила важ-
ность участия местного самоуправления
в Союзе, поскольку это хорошая возмож-
ность обменяться мнениями по тем или
другим важным вопросам, выработать бо-
лее правильные решения, сформировать
свою позицию по проектам документов и
т.д. Дискуссии в составе рабочих групп
продолжаются.

Алексей Степанов проинформировал
о предстоящих процедурах, связанных
с Программой развития города, напом-
нив, что, исходя из законодательства, еже-
годно этот стратегический документ пре-
терпевает изменения, в него вносятся кор-
рективы с учётом текущего момента. 

Горсобрание заслушало отчёт пред-
седателя комиссии по социальным де-
лам и защите детей, с которым выступил
на сессии её председатель Валерий Куз-
нецов. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА

При обсуждении повестки дня Олег Култаев, предлагая исключить из неё вопрос о принятии Плана по управлению
отходами в городе, выступил с изложением позиции фракции «Избирательный союз Сависаара» по поводу проекта
этого документа. Объёмное «особое мнение» содержало критику этого проекта, поскольку, с точки зрения оппозиции,
в нём много недочётов. Но предложение фракции об исключении из повестки дня этого вопроса не получило
поддержки большинства депутатов, и вопрос в конечном итоге был рассмотрен, решение по нему принято. 

План по управлению отходами принят
С заседания горсобрания
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Десятидневный городской лагерь отдыха
начнёт работу 13 июня. Директор в этом
году - Александр Городничев. Среди вос-
питателей не только силламяэские моло-
дёжные и спортивные работники, но и
студенты Нарвского колледжа Тартуского
университета. Все воспитатели прошли
соответствующее лицензирование и соот-
ветствуют квалификации. Руководство ла-
герем – единое, однако будут работать не-
сколько групп, исходя из интересов. Для
одной группы (назовём её общей) в качестве
базы определена Эстонская основная школа.

Три группы имеют спортивный уклон, они
формируются клубами «Калев», городской
лагерь и фитнес клуб «Аллигатор». Питание
будет организована в Эстонской основной
школе, в гимназии и в силламяэском отде-
лении центра профессионального образо-
вания. Занятия в бассейне – по графику,
согласованному с директором лагеря. Воз-
раст ребят, которых лагерь готов принять,
- от 7 до 16 лет. Численность – 270 чело-
век.

Теперь о сложности  финансового во-
проса. Согласитесь, стоимость путёвки

для родителей – проблема не из самых
последних. На городском сайте была «вы-
вешена» информация, что путёвка обой-
дётся «предкам» в 50 евро. Эту же сумму
г-жа Нирк озвучила и в беседе с предста-
вителями молодёжного ТВ и корреспон-
дентом «СВ». Как всегда, городской лагерь
получит финансовую поддержку из город-
ского бюджета. И сумму дотации главный
специалист сообщила. Заметка была опе-
ративно подготовлена к печати, но вынуж-
денно залежалась. Во-первых, как оказа-
лось, ни стоимость путёвки, ни размер го-
родской дотации не были утверждены, а
потому про деньги пока нужно промолчать.
Ради молчания было убрано даже извеще-
ние о стоимости путёвки с официального
сайта муниципалитета. Когда до открытия
лагеря оставалась всего неделя, а ясности
по-прежнему не было, то терпение иссякло.
Заявления родители пишут, а сколько при-
дётся заплатить за путёвку - неизвестно.
О чём это говорит? На мой взгляд, о «не-
поладках в пробирной палатке», то есть в
отделе образования и культуры.

Николай КЛОЧКОВ 

Точка зрения

Летние лагеря отдыха нужны не только детям, но и их родителям, которых
заботит, чтобы ребёнок, «рванув» из школы в каникулы, был под присмотром
и с толком проводил свободное время. Чтобы узнать о том, как обстоят дела
с городским, загородным и трудовым лагерем,  в начале третьей декады мая
«СВ» обратился к главному специалисту муниципального отдела образования
и культуры Ольга Нирк. По срокам информацию мы получили, а вот когда
дело дошло до финансового вопроса, то возникли неурядицы.

Вроде бы основной постулат  можно
сформулировать доступно: вступив в то-
варищество, примите лозунг «Спасение
утопающих - дело рук самих утопающих!».
То есть все вопросы общественного жи-
тия-бытия отныне решаются на основании
устава, управление и контроль осуществ-
ляют выбранные правление и ревизионная
комиссия; главным органом, принимающим
решение, является общее собрание. Ежели
кто-то с чем-то не согласен или считает
решения, принятые в товариществе, не-
правомочными, может обращаться в суд.
Такая вот структура отношений. Но по-
прежнему понимание её усвоено не всеми,
по-прежнему кто-то питает надежду на
«барина со стороны», который придёт и
всё «разрулит». В роли «барина» видится
муниципалитет.

На заседании правовой комиссии рас-
сматривались два обращения, разные по
содержанию, но по сути схожие. В одном
КТ страдает пожилая женщина от того,
что соседи запускают музыку на полную
катушку. Что делать? В полицию женщина
обращалась, к председателю правления -
тоже, а музыка гремит. И что можно на-
писать в ответ заявительнице? Как, на-
пример, доказать, что музыкальный шум
действительно имеет место, когда от звонка
в полицию до её приезда проходит энное
количество времени, и к её прибытию му-
зыка уже звучит мягко? Есть предельные
нормы по шумовым децибелам, но кто их
будет замерять и в какой момент? Сотруд-
ники «слуховой» лаборатории вот сразу
так и сорвутся с места, чтобы всё замерить
и зафиксировать эти самые децибелы, взяв

от заявителя в качестве компенсации за
услугу 20 евро? Да и дома в Силламяэ
разные: у одних звуконепроницаемость
стен такая, у других - иная. Председатель
правления должен вроде бы принимать
меры, но какие? Желательны свидетели
регулярности нарушения, а они - из числа
людей тоже пожилых, которые посудачить
между собой могут, но в открытую сказать
не пожелают: есть опасение испортить от-
ношения, а чем это обернётся, тем паче
что нарушитель - ранее судимый чело-
век?

Второе обращение в комиссию от това-
рища из КТ связано, с одной стороны, с
«протокольными делами» (якобы непорядок
при голосовании по изменению устава и
начислении целевых  платежей), а с другой
- с перспективой появления у дома допол-
нительных парковочных мест. По первой
части ответить проще, направив в правле-
ние КТ предложение (на большее у ко-
миссии нет полномочий) проверить пра-
вильность принятия решения и его оформ-
ления. А вот вторая часть сложная с многих
точек зрения. Например, пока нет проекта,
трудно говорить, о чём идёт речь, - о рас-
ширении дороги или строительстве пар-
ковки. И здесь начинаются юридические
нюансы. В одном случае нужно стопро-
центное согласие членов КТ, в другом -
достаточно большинства голосов. В пар-
ковочном варианте болезненная точка для
пенсионера (заявительнице 80 лет) - це-
левой взнос на строительство. По подсчёту
автора обращения, ей, не имеющей авто,
придётся в течение пяти месяцев вносить
по 40 евро, чтобы обеспечить удобства

для тех, кто машины имеет. И что делать,
если общее собрание приняло такое ре-
шение? Отменить его может только тот,
кто принял, а кто не согласен - будьте доб-
ры, обращайтесь в суд, и никакая депу-
татская комиссия не поможет.

Своё предложение я, с разрешения ко-
миссии, изложил, приведя ещё один факт,
который вполне вписывается в общий ряд.
В распоряжении редакции имеется копия
письма, адресованного мэру Силламяэ
группой садоводов «Спутника». Касается
оно бродячих кошек на территории СТ. И
опять вопрос: чем может помочь мэр са-
доводам-огородникам? Отлов бродячих
животных (дорогое, кстати, дело) на ад-
министративной территории города входит
в обязанности муниципалитета на осно-
вании действующего законодательства.
«Спутник» же - самостоятельное товари-
щество, которое свои проблемы должно
решать также самостоятельно. «Мы обра-
щались в правление СТ, но нам объяснили,
что денег на отлов нет», - сказали авторы
письма.

Скоро опять начнутся приёмы по ока-
занию бесплатной правовой помощи. Кон-
курс госпоставки на неё со второго раза
признан состоявшимся. Можно будет при-
езжих правоведов поспрошать, что делать
и к чему это делание приведёт. Но, думаю,
ответы по обозначенной в этой моей «точке
зрения» теме будут сродни тем, что уже
было написано на лозунге о спасении уто-
пающих. 

Теперь о моём предложении: может,
стоит подготовить своего рода «катехизис»
для членов товариществ, в котором  вкратце
пояснить, что не входит в компетенцию
муниципалитета, если говорить о КТ, СТ,
ГТ, об общих собраниях КТ и голосовании
на них, а то эта публикация, как и преды-
дущие, разъясняющие вероятные ситуации,
будут пропадать втуне. Правовая комиссия
обещала подготовить такую информацию.

Николай КЛОЧКОВ

Личный комментарий к заседанию недавнего заседания правовой комиссии,
на котором довелось присутствовать, коснётся до сих пор больного вопроса.
Речь о том, как жить по правилам в товариществе  - квартирном, садовом,
гаражном.

А может «катехизис» поможет?

Запись продолжается, денежный
вопрос решается 

Перед каникулами
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Предпринимательство

Карья? 
Это где-то там

О ферме в Синимяэ у меня
имелось смутное представле-
ние. Правда, я побывал на ней
однажды не столь давно, но
как попутчик ребят из детского
сада «Руккилилль», которых
вывезли для знакомства с тем,
как живут хрюшки. Пофото-
графировал. О поголовье и
прочем не писал, кто руково-
дит хозяйством - не интере-
совался. Нынешний визит на
ферму как раз и начинался с
моих представлений от «дет-
ской поездки», а поводом ста-
ли продукты, которые про-
даются в мини-магазинчике
на ул. Владимира Маяковского.
Производятся они буквально
за стеной торговой точки. Весь
этот производственно-торго-
вый комплекс в силламяэском
быту называется «молочкой».
Идёт это от «Молочной кух-
ни», которая существовала ещё
в советские времена. В период
реорганизаций у «молочки»
были разные хозяева. Сейчас
она входит в систему физиче-
ского лица-предпринимателя
Раисы Викторовны Павловой.
Молоко на переработку по-
ступает с фермы, которая это-
му ФИЕ принадлежит.

«Сейчас некогда, вот отсе-
емся, тогда приезжайте», - от-
ветила Раиса Викторовна на
моё предложение о встрече.
Дождался конца посевной. И
вот я на улице Карья в Сини-
мяэ. Что интересно, когда я
спрашивал у местных жите-
лей, где такая улица находится,
то меня отсылали то вниз, то
вверх синимяэской горки, пока
не догадался просто спросить,
где тут ферма. Мне сразу же
показали тропу (так короче),
ведущую к объекту.

Конечно, знал, что ферма -
это выжившая после передела
собственности часть некогда
крепкого совхоза «Синимяэ».
Пробовал искать в Интернете
что-то о совхозной истории,
но ничего не нашёл. А в па-
мяти всплыло лишь то, что
удалось услышать от старо-

жилов Силламяэ, когда готовил
публикации по истории города.
Было два маломощных кол-
хоза, их объединили в совхоз,
«столицей» которого стал по-
сёлок Синимяэ. Работники
силламяэского завода и других
предприятий города оказывали
селянам шефскую помощь. За-
тем пошли пертурбации - ак-
ционерные общества, паевые
товарищества… В одной со-
лидной книге о сельском хо-
зяйстве Эстонии прочитал: «С
введением частного сельского
хозяйства многие колхозы и
совхозы начали распадаться.
Возросла коррупция и «спон-
танная приватизация» сель-
скохозяйственного оборудова-
ния директорами». Так ли
было в синимяэском случае,
судить не берусь, а итог - вме-
сто солидного совхоза два фер-
мерских хозяйства (животно-
водческое и овощное).

Посидим и на б/у

«Ну, как Вам мой руково-
дящий кабинет?», - спросила
Раиса Викторовна с усмешкой.
Прямо скажем, не ахти, боль-
ше на подсобку похоже. Ме-
бель «бэушная», «сборная»
(столы оттуда, стулья отсюда).
Из аксессуаров солидности,
пожалуй, только компьютер
на столе бухгалтера, с которым
хозяйка фермы делит «каби-
нет» пополам.

Выяснилось, что мы с Раи-
сой Викторовной - земляки,
оба родом из Калининской
(ныне Тверской) области. «Вот
и замечательно, плохо напи-
шите - побью по-землячески»,
- пошутила фермер.

Шутки в сторону, перехо-
дим к делу. Чтобы выкупить
то, что для хозяйства нужно,
потребовалось взять ссуду, за-
лезть в долги. Долгая история.
Зачем нужно было ввязываться
в частное предприниматель-
ство да ещё и в такой нена-
дёжной сфере, каковой счи-
тается сейчас в Эстонии сель-
ское хозяйство?

«Что значит «зачем»?! Что-
бы работать! В один прекрас-

ный момент пришло понима-
ние, что все эти акции и паи
ведут только к ликвидации
фермы, надо было решаться
на «самовластие». Два года
назад отметили свой двадца-
тилетний юбилей. Скромно
отметили - без банкетов и по-
чётных грамот, но с добрыми
словами в адрес наших тру-
жеников. Очень помогло то,
что практически все, кто ра-
ботал здесь в совхозные вре-
мена, остались. Выживали и
выживаем с трудом и в трудах.
Вся моя семья тоже при ферме.
Коллектив небольшой - 14 че-
ловек», - пояснила Раиса Вик-
торовна.

К сказанному - маленький
штрих. ФИЕ и её муж живут
тут же, при ферме, да и огород
здесь же, а для внуков, чтобы
взрослых не отвлекали от дел,
имеется на фермерском дворе
игровая площадка.

К коровам меня 
не пустили

Стадо и продукция. Всего
на ферме сейчас 170 коров
плюс молодняк, итого - четы-
реста - такое поголовье. Но
это количество не сразу по-
явилось, начиналось всё со
стада куда меньшего. Пого-
ловье, как известно, кушать
хочет, чтобы выполнять своё
предназначение - давать людям
молоко и производное из него,
ну и мясо тоже.

«Тот, кто с сельским хозяй-
ством связан всерьёз, скажет
то же, что и я: нет у нас лёгкого
периода или тяжёлого, каждый
- трудовой, наполненный за-
ботами. Смотрите, только за-
кончили посевную, надо об-
ратить внимание на пастбище.
Отёлы, заготовка кормов… От
и до, а потом без рабочих
забот ну никак не получается.
Нужно обновлять технику,
оформлять лизинговые дого-
воры. Запчасти, подкормка…
Без всего этого никак не обой-
тись. Надо писать проекты,
чтобы получить поддержку от
еврофонда, готовить для него
отчётность. Чтобы понимать,
каково быть фермером, надо
на ферме поработать. Живот-
ные - это не только корм, но и
уборка за ними, необходимость
следить за здоровьем. 365 дней
в году (в високосный плюс
ещё один) - заботы и хлопоты
о надое, о весе, о молодняке
и взрослых коровах, об осе-
менении, - говорит Раиса Вик-
торовна. - Почему я нашу
встречу переносила? Занима-
лись севом зерновых и клеве-
ра. Это уже подготовка к
послепастбищному периоду.
Сено нужно будет заготавли-
вать, силос. Сеем мы немного,
рассчитываем так, что на сено
траву убрали - появилось до-
полнительное место для па-
стбища, которое у нас неболь-
шое.

О здоровье коров. Суще-
ствует ветеринарный надзор,
следовательно, проходят ре-
гулярные проверки. Ветеринар
работает по вызовам. Анализы
молока - процесс постоянный.
Когда пришло предписание
выбирать между свиным по-
головьем и крупнорогатым
(нельзя этим животным, ока-
зывается, по соседству суще-
ствовать), то свиноферму при-

Уж и не припомню, когда писал о сельском хозяйстве. Не о домашнем, подсобном, а о
серьёзном. Припоминается статья, написанная по заказу «Советской Эстонии», но
свет так и не увидевшая. Как потом мне объяснили в редакции, сверху было указание
указать на серьёзные недостатки в работе совхоза «Кохтла-Ярве», у меня же получилось
нечто «либеральное». Потом сельхозтема обходилась без меня. И вот решил к ней
вновь обратиться.

Вторгаясь в малознакомую тему
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шлось ликвидировать. Так что
ребятня из детского сада «Ру-
килилль» и я вместе с нею,
может, были одними из по-
следних посторонних, кому
свинарник демонстрировали.
Посмотреть же на коров в их
«доме» меня не пустили -
вдруг я негигиеничен в пони-
мании «жильцов»?

Интересно, что первого
июня не только дети что-то
там отмечали, но и коровы на
ферме Павловой тоже: в этот
день они впервые «вырвались
на свежий воздух». А вот те-
лятам пока ещё рано на поля-
ну.

Труд, оплата, товар

Оплата труда тех, кто на
ферме работает, зависит от
результата. Доярка, скажем,
получает от надоя. Если го-
ворить о ферме Павловой, то
тут надой средний по Эстонии,
где-то 4,5 тысячи литров на
корову в год. Молочная про-
дукция идёт в Нарву, Нарва-
Йыэсуу, Силламяэ, Таллинн.

«У нас охотно берут молоко
и творог детские сады округи,
исключение составляет Сил-
ламяэ - мы конкурс не выиг-
рали, - сказала Раиса Викто-
ровна. - Пастеризация молока,
расфасовка его, творога и кис-
ломолочных изделий проходит
в Силламяэ».

Наши детские сады фермер
отметила как бы мимоходом,
но мне удалось впоследствии
прояснить некоторые нюансы.
Конкурс госпоставки городом
организован на комплексное
обслуживание (перечень мо-
лочных продуктов, овощи-
фрукты). Насколько это спра-
ведливое условие, если по дей-
ствующему закону детские
сады вправе сами выбирать
себе поставщиков, и необяза-
тельно им должен быть кто-
то один? Оказалось, что дело
в опасениях. Нет, не в каче-
стве, а в том, чтобы не попасть
под статью о коррупции. При-
меры в других местах были,

а потому лучше не связывать-
ся: есть общий поставщик,
выигравший конкурс, и ди-
ректора детских садов могут
спать спокойно. Добавлю, что
у тех, кто обслуживает детские
дошкольные учреждения Сил-
ламяэ, в ассортименте про-
дукция, производимая под эги-
дой ФИЕ Павлова, тоже при-
сутствует через посредниче-
ство. «Жаль, что забирают
меньше, чем можем предло-
жить», - сказала Раиса Вик-
торовна.

Мясной продукт. Давайте
будем объективны: большин-
ство из нас всё же не вегета-
рианцы (или их ответвления).
Если кому-то мясоедение не
нравится, может следующий
текст этого абзаца пропустить.
На мясо идут бычки и отбра-
кованные коровы, забой и раз-
делка осуществляются на фер-
ме или туши отправляются на
мясокомбинаты. Далее - ры-
нок. Торговлю ведёт тот, кто
мясной продукт заказывает.
Супермаркеты, естественно,
среди заказчиков отсутствуют,
а на рынках фермерский про-
дукт пользуется спросом.  

Нагрузка от 
необходимости

О «молочке», то есть о мо-
лочной кухне. Как считает
Раиса Викторовна, взять её в
свои руки заставили обстоя-
тельства. Раньше сдавали на
переработку молоко по дого-
вору, а далее - заботы хозяина
«молочки». Но та фирма не
выжила, предложила выкупить
у неё оборудование и самим
заняться делом. Сомнения
были: а нужно ли браться?
Ведь помимо оборудования
следовало решать вопрос и с
людьми, которые в «молочке»
работали, вопрос с арендой
помещения. Так или иначе,
работа приобретённого «цеха»
сейчас идёт успешно. Рабо-
тающие здесь люди о Раисе
Викторовне плохого слова не
скажут. Продукцию по уезду

и в Таллинн по заявкам раз-
возят фермерские автомаши-
ны-холодильники, но есть и
те, кто сами товар забирают.

Смена есть или…

На ферме трудятся люди
молодые трудовым духом, но
в возрасте. Есть и «золотая
середина», молодёжи почти
нет. Вопрос: кто готов про-
должать дело в будущем?
«Пенсионеров сменяют те, кто
помоложе. Многое зависит от
характера человека. Кто-то
«биржей труда» доволен, кто-
то без дела сидеть не хочет.
Сейчас у нас женщина на до-
ярку учится. Есть и архитек-
тор, которая уже этому вы-
училась и работает с удоволь-
ствием, на своей машине на
работу приезжает. Но найти
человека, который готов на
селе трудиться, - проблема.
Нужен тракторист, но не толь-
ко такой, чтобы рычагами мог
двигать, а и с подвесными
сельскохозяйственными при-
способлениями умел бы об-
ращаться, азы агрономии знал,
пахоту, сев. Где такого най-
дёшь? В былые времена спе-
циально готовили в школах
механизации. Теперь учителя
для новичков - наши «стари-
ки». У них и мой сын учился,
практику проходил. Ветери-
нары на кошечках-собачках
сосредоточились, а кто станет
коров лечить? Будет смена,
которая дело продолжит, или
её не будет - время покажет.
Надеюсь на старшего сына»,
- говорит Раиса Викторовна.

А где она сама училась,
чтобы взяться за фермерство?
«По образованию - зоотехник,
но не сразу им стала. Приехали
к родственникам в Синимяэ в
гости. Получили предложение
поработать в совхозе «за квар-
тиру». Начинала с доярки, а
потом куда меня только не по-
сылали, доросла до бригадира.
Училась заочно. Всё это теперь

пригодилось. Я такая же ра-
ботница на ферме, как и
остальные. В «кресле» не по-
сидишь - масса дел вне кон-
торы, а пальцем указывать не
привыкла», - говорит она. 

Не было ли желания плю-
нуть на всё это фермерство и
жить, не заботясь о бурёнках?
«Плюнуть можно, а потом?
Поворчать я на себя и других
могу, но это для того, чтобы
взбодриться для работы. По-
менять что-то в жизни… Если
бы можно было? Нет. Куда
податься? Продавцом в «мак-
симки» - не пойду, в прези-
денты меня не выберут. А
здесь всё близкое и знаемое, -
ответила Раиса Викторовна. -
Волость довольна, что мы су-
ществуем, да и Силламяэ не
в обиде - есть рабочие места
и, следовательно, поступление
от налогов».

Фермерские 
контрасты

На территории фермы при
входе вас приветствует сим-
патичная клумба, чуть дальше
(если смотреть справа от вхо-
да) - опора электростолба, на
верхушке которого четыре года
назад свили себе гнездо аисты
и теперь постоянно сюда при-
летают. Опять же правее - всё
по-фермерски делово, а вот
если влево забрать - «обломки
совхозной империи». Убрать
эту рухлядь руки не доходят?
«Руки найдутся, а вот как за
них заплатить?», - резонный
вопрос. «Живём не богато, но
с хлебом, а не с лебедой», -
один из комментариев Раисы
Викторовны.

В это время закипела кар-
тошка в кастрюле - это на
обед. Интервью - интервью, а
обедать пора. Но до того ещё
пара-тройка разъяснений ра-
ботникам по ходу обстоя-
тельств… 

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора  
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На день рождение 
кукле Кате
Начнём с группы «Птенчики» (педа-

гоги Лидия Ведёхина, Галина Егоренко).
В ней самые маленькие «солнышки».
Название проекта незамысловатое -
«Умелые ручки». Но чтобы ручки стали
таковыми, пришлось поучиться. Сделать
занятия нескучными - задача учителей.
Ребятам было интересно видеть, как бла-
годаря их стараниям из «мусора» по-
являлись кораблик (основа - скорлупа
грецкого ореха), весёлые человечки, рож-
давшиеся из коробочек от соков, снего-
вики, «слепленные» из одноразовых
тарелочек… Итогом проекта стал мастер-
класс по изготовлению подарков для
куклы Кати на день рождения, которые
готовились вместе с родителями. Помощь
малышам в работе над игрушками ока-
зывали старшие ребята из группы
«Подсолнух».

В мир природы через 
развлечения 

Название проекта «Развлечение бель -
чат» (педагоги Елена Жванская, Виктория
Сахарова) уже содержит в себе подсказку
о названии группы. Активно исследовать
окружающий мир… 

А как, если тебе всего ничего отроду?
Но для того рядом учителя, которые по-
могают юным «бельчатам-исследовате-
лям» через опавшую листву, игру в сухих
бассейнах, наполненных каштанами,
шишками, фасолью, речным песком, уви-
деть и красочную мозаику природного
мира, и детали, из которых она состоит.
Объединяющая всех «дорожка» - это
здоровье природы и здоровье от неё. То
есть, с одной стороны, экологические
заботы, а с другой - врачевание природой.
Вот, скажем, массаж с помощью шишек,
палочек, брёвнышек. А как интересно и
полезно топать по тропинке из шерстяных
«камушков», верёвок из сизаля, веточек…

Само собой, гуляешь-исследуешь, а
потом делишься своими соображениями
с другими. Значит, изыскательские эмоции
надо суметь связно изложить устно (пись-
менные трактаты впереди). Так идёт раз-
витие речи.

Внимание, роботы пришли!

Группа проектов в «Пяйсеке» связана
с “оккупацией” (это моё определение)
землян от мала до велика электроникой
всех видов. Никуда уже не деться от гад-

жетов, компьютеров, роботов и т.п. Таков
нынешний мир, нравится нам это или
нет. И к этой важной части человеческой
жизни надо готовить юных с малых лет.
Как при «оккупации» сохранить гармо-
нию души? Как сделать, чтобы засилье
электроники не переросло в её насилие
над человеком? Как сделать, чтобы элек-
троника оставалась подручным материа-
лом для человека, а не человек стал её
подручным? Это тема для научно-фило-
софского трактата (фантасты по данному
поводу уже давно высказались), а я пока
про детский сад.   

Группа «Пчёлки». Дети до четырёх
лет. Педагоги - Рина Дудина, Наталья
Чернышова. Название проекта краткое:
«Робототехника». Как считают педагоги,
маленький робот Blue-Bot, который начал
свою жизнь в группе, уже стал любим
детьми за простое управление и
дружелюбный дизайн. Робот, по мнению
педагогов, является замечательным
инструментом для игры и обучения. В
работе с ним ребята приобретают первые
знания в области программирования и
робототехники. С успехом робот помогал
малышам изучать и эстонский язык. Для
этого с участием учителей малыши
изготовили своими руками дидактические
игры, пособия. На занятиях робот
помогает изучать новое и закреплять
пройденный материал. Это не только
познавательно, но и очень весело.

Проект группы языкового погружения
«Божьи коровки» называется «Познаём
мир с роботами». Педагоги Эрика Ларин,
Марина Крупина. Детям - четыре года.
Они знакомились с системой программи -
ро вания. Назначение робота - помощь в
учебном процессе, в освоении родного
и иностранного языков. «У детей форми -
руется алгоритмическое мышление,
которое является системой мыслительных
приёмов, направленных на решение задач.

Сформировался интерес к языку. Прои -
зошло развитие психических процессов:
внимание, речь, восприятие, мышление,
воображение, развитие мелкой моторики
пальцев рук», - говорят учителя. Каково
участие родителей в проекте? Они
принимали участие в таком серьёзном
деле, как «Поиграем с роботами». В ходе
игры были изготовлены пособия для
роботов. 

Проект группы «Ромашка» (педагоги
Елена Каранкевич, Кристина Чирухина)
называется «Изучаем и играем». Дети в
возрасте 5 лет. И в этой группе в начале
этого учебного года появились симпа -
тичные роботы Ozobot и Blue-Bot.
«Узнать, что умеют они, чему они нас
могут научить, а чему - мы их, сделало
«новопоселенцев» частью повседневной
жизни в группе. Приобретя некоторый
опыт «совместной деятельности», мы
стали самостоятельно изготавливать игры
для разносторонней обучающей деятель -
ности: рисовали дорожки для Озобота,
раскрашивали картинки для игр с Blue-
Botо-м, были созданы большие игровые
поля - «Мой детский сад», «Город
Озоботов». Сегодня дети более самостоя -
тельно программируют робота Ozobotа,
который «слушается» цветовые команды,
заставляя пройти лабиринт, правильный
алгоритм позволяет «пчёлке» Blue-Bot
переходить на заданное количество
клеточек в определённом направлении,
чтобы сложить задуманную ребятами
картинку. Игровые роботы прочно вошли
в жизнь группы. Они помогают развивать
речь, улучшать математические навыки,
ориентироваться в пространстве, с ними
проще изучать второй язык. Формируется
интерес к программированию и устройст -
ву робототехники. И тут (очень кстати)
в группе появился ещё один игровой
робот – Dash. Поэтому мы продолжаем
изучать и играть», - отметили педагоги.

«Увлекательное  путешествие по
улицам родного города» - проект группы
«Колокольчик» (педагоги Ирина Иванова,
Галина Чибина). Детям 7 лет. На что на-
целен проект – понятно. Как он вопло-
щался? «Дети нашей группы побывали
в городском музее, музыкальной школе,
спорткомплексе, бассейне, библиотеке и
школе «Каннука», на экскурсиях по
городским улицам и паркам. «В группе
есть роботы Blue-bot и Ozobot, с которыми
интересно играть, учить их и с их помо-
щью учиться. Когда дети и родители
конструировали модели городских зданий
и улиц, то использовали в этом принципы
работы роботов. Получилась объёмная
символическая модель Силламяэ, по до -
рожкам которого можно было путешест -
во вать, сопровождая робота. Кроме макета
мы применяли в игре с роботами и
красочную карту города, изготовленную
руками родителей», - рассказали педагоги.

Николай КЛОЧКОВ

(Окончание следует)

Весенний педсовет в детском саду «Пяйксеке» («Солнышко») - дело длительное,
волнительное и интересное. Подводятся итоги того, как проекты, обозначенные
каждой группой в начале учебного года, удались в реальности. Послушаем?

В дошкольных учреждениях
Весной идёт отчёт о том, 
что осенью считали



7Силламяэский вестник

Училище работает с августа 1924 года,
когда реальная гимназия Ряпина была
преобразована в сельскохозяйственную
среднюю школу. Училищу в этом году
исполняется 95 лет, и 1 июня этого года
оно гостеприимно распахнуло двери для
гостей, выпускников и жителей Ряпина,
которые поздравили с юбилеем родную
школу-долгожительницу - колыбель са-
доводства в Эстонии.

С 1924 года она выпустила более 8000
специалистов по сельскому хозяйству и
садоводству. С 1920 года до 1984 года
училище функционировало в здании зам-
ка Силлапяэ, обрамлённого лесопарком
в смешанном англо-французском стиле
и основанного Густавом Кристофом Эду-
ардом фон Рихтером, а в 1984 году для
училища было построено новое здание,
хорошо вписавшееся в старинный садо-
вый ландшафт. В училище в разное
время работали учёные, которые внесли
огромный вклад в развитие растение-
водства в Эстонии и в мире. Например,
выпускник школы садоводства и в после-
дующем её учитель Адольф Вайгла вывел
26 новых сортов сирени. Его лучшие
сорта занесены в Международный реестр
пород в Канаде.

Училище богато оснащено различными
учебными классами, мастерскими, теп-
лицами. В школе используются совре-
менные ландшафтные, садовые и сель-
скохозяйственные машины, выращивают-
ся овощные, ягодные, плодовые растения,
декоративные кустарники и цветы. Всего
их более 1800 различных видов. Общая
площадь земель училища вместе с про-
изводственными полями, садами, учеб-
ным полигоном и парком Силлапяэ со-
ставляет 35 гектаров.

Здесь учатся студенты и из Эстонии,
и иностранные. Они проходят практику
в Эстонии в Ботаническом саду, в парке
Кадриорг, в Институте растений, в Ми-
нистерстве окружающей среды, в фирмах,
занимающихся озеленением населённых
пунктов. Лучшие студенты ежегодно
имеют возможность практиковаться в
Голландии, Германии, где сельское хо-
зяйство, ландшафтный дизайн и устрой-
ство садов всегда были на высочайшем
уровне. Ежегодно студенты училища уча-
ствуют и в международных конкурсах
по ландшафтному дизайну и садоводству
и, получив хорошую подготовку, законно
занимают в них высокие места. В мае

этого года в Эстонском молодёжном
выставочном центре прошёл фестиваль
мастерства «Молодой мастер 2019», в
котором победителем стала ученица из
школы садоводства Ряпина.

Учебный процесс был тщательно про-
думан, начиная от доставки студентов
на учёбу из Силламяэ, размещением в
гостинице и питанием. Этим занималась
фирма «Conseras», организатор учёбы
для взрослых в Силламяэ. А самое глав-
ное - грамотно была составлена про-
грамма обучения. В программе была
предусмотрена теоретическая часть, под-
креплённая практическими работами в
учебных помещениях школы, как на про-
изводственной площадке. Особо хочется
сказать о преподавателях, которые яв-
ляются профессионалами высокого уров-
ня и которые ни один вопрос не оставляли
без ответа. Была очень дружелюбная и
уважительная атмосфера и к учителям
со стороны учеников, и к ученикам со
стороны учителей. 

За время учёбы мы освоили правила
выращивания и посадки растений от од-
нолетников до деревьев и кустарников.
Мы научились делать прививки, выра-
щивать, высаживать и пересаживать ра-
стения, обрабатывать растения от вре-
дителей и правильно подбирать поса-
дочный материал. Нас научили делать
всё, что поможет содержать городской
ландшафт и даже личные садовые участки
в полном порядке по современным по-
нятиям о ландшафтном дизайне и садо-
водстве, при этом получая максимально
хороший результат от вложенных уси-
лий.

Особый интерес вызывали уроки, где
мы вырабатывали практические навыки
ландшафтного строительства и устрой-
ства газонов. Группа училась строить
дорожки, заборы, терассы, небольшие
водные каскады и фонтаны. Мы получили
знания, как правильно сделать дренаж и

уберечь здания и садовые участки от за-
топлений. Для подготовки необходимых
материалов для ландшафтного строи-
тельства и ухода за зелёными насажде-
ниями и газонами использовались со-
временные станки и техника. 

Мы смогли приобрести много поса-
дочного материала, адаптированного для
местного климата, – цветов, кустов, де-
ревьев, для посадки внутри города и для
личных садовых участков. Продажа всегда
анонсируется на сайте училища, и любой
желающий может приехать, чтобы вы-
брать и купить всё необходимое и для
личного сада.

29 июня мы поедем на выпускной ве-
чер, где получим дипломы. Учебный год
пролетел очень быстро, и понятно, что
за год мы задели только небольшую часть
того, что изучают студенты-очники за
полный курс обучения. И не жалеем по-
траченное на учёбу время, несмотря на
возраст. Мы попали в не очень привыч-
ную для нас среду, где люди говорят в
основном на эстонском языке. Но пре-
подаватели находили правильную форму
общения с нами на русском языке, и
никто из учащихся не чувствовал себя
на уроках ущемлённым, неполноценным
или непонимающим. Наши коллеги -
нарвские и кохтла-ярвеские взрослые
студенты, владеющие эстонским языком,
служили в нужный момент переводчи-
ками. Языковая проблема не стала пре-
пятствием для учёбы. 

Училище совместно с Министерством
образования провело смелый экспери-
мент, организовав в удобном формате
для взрослых студентов учёбу в выходные
дни. Мы очень благодарны Министерству
образования, руководству Ряпинаского
училища и особенно всем учителям, с
которыми нам пришлось общаться за
время учебы. И пусть они простят нас
за небольшие огрехи с нашей стороны,
если они возникали. Это был настоящий
интеграционный проект с большой буквы,
который удался на “5+”.

Всегда интересно побывать в новых
местах, особенно в Эстонии, где есть
много неизведанных прекрасных уголков.
Город-сад Ряпина – это удивительное
место, где можно получить не только
хорошее европейское образование по од-
ной из самых модных профессий, но и
большое удовольствие от красивейшего
ландшафта. Если кто-то ещё сомневается
в выборе профессии после окончания
средней школы или гимназии – идите
учиться в Ряпина! Вы не пожалеете, если
будете стараться. Всё, что вы там при-
обретёте, а потом дополните в высшем
учебном заведении, даст вам великолеп-
ный шанс получить хорошую специ-
альность, востребованную сейчас в лю-
бом уголке мира.

Гульнара СИДОРЕНКО, 
выпускница Ряпинаской школы

садоводства 2019 года

Образование
Учиться никогда не поздно
Прошёл ровно год с того времени, как Ряпинаское садоводческое училище го-
степриимно открыло свои двери для взрослых людей из Ида- Вирумаа - Сил-
ламяэ, Нарвы и Кохтла-Ярве. В училище поступили и стали студентами Ря-
пинаской садоводческой школы представители квартирных товариществ
города Силламяэ, которые занимаются обустройством и озеленением придомовых
участков, и работники фирм, профессионально связанные с озеленением
городов.
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В концерте принял участие
оркестр русских народных ин-
струментов под руководством
Людмилы Ткаченко. В испол-
нении юных музыкантов про-
звучали известные народные
мелодии. Ансамбль “Кад-
риорг” (рук. Инна Аникина)
представил песню А.Рыбни-
кова на стихи Р.Тагора из ки-
нофильма. “Вам и не снилось”.
Под аккомпанемент гитар вы-
ступило трио флейтисток. В
дуэте со своим преподавателем
Ларисой Матвеевой на альт-

блокфлейте выступил Игнат
Качалкин. На суд зрителей
песню собственного сочине-
ния “Большая ошибка” пред-
ложил Денис Потапов. Слу-
шатели оценили старания ав-
тора, и лирическая песня, ис-
полненная в ансамбле гита-
ристов, произвела на публику
хорошее впечатление. Денису
помогал и его сын Никита,
который играл на синтезаторе.
В концерте также прозвучала
песня Э.Ширана “Я вижу
огонь” (солитка Александра

Блык) и мелодия из фильма
“Крёстный отец” в исполнении
ансамбля гитаристов (рук.
Сергей Марченко). Между но-
мерами звучали проникновен-
ные стихи, посвящённые ма-
мам, в исполнении ведущей

Елены Сынковой. В заверше-
нии концерта порадовали
своим мастерством препода-
ватели Ольга Красильникова,
Лариса Матвеева, Елена Сын-
кова, Инна Аникина, Юрий
Сергеев и Сергей Марченко.
В их исполнении прозвучали
известные композиции А.Пет-
рова, П.Мориа, Ф.Лея. Особо
хочется отметить Инну Ани-
кину, которая собрала ан-
самбль преподавателей, со-
стоящий из рояля, синтезатора,
двух гитар и флейты и распи-
сала партитуры для всех ин-
струментов. От имени слуша-
телей большая благодарность
организаторам и участникам
концерта, Мы аплодировали
долго и от души. Спасибо за
подаренные впечатления! Же-
лаем вам дальнейших твор-
ческих успехов и ярких вы-
ступлений! 

Семья БЛЫК

Вести из музыкальной школы
13 мая в нашей музыкальной школе прошёл концерт ан-
самблей, посвящённый светлому весеннему празднику -
Дню матери.

Концерт проходил в рамках
сотрудничества с детской му-
зыкальной школой №37
Санкт-Петербурга. Учащиеся
питерской музыкальной шко-
лы представили программу, в
которой прозвучали хоровые
и инструментальные произве-
дения эстонских композито-
ров. Большое впечатление на
зрителей произвели коллек-
тивы Силламяэской музыкаль-
ной школы, которые испол-
нили произведения как на
эстонском, так и на русском
языках. Все выступления были
очень тепло встречены пуб-
ликой.

А 28 мая вокально-хоровые
ансамбли Силламяэской му-
зыкальной школы дали кон-
церт в Центре культуры Сил-
ламяэ. Судя по отзывам зри-
телей, он прошёл на ура: пуб-
лика оценила качество и куль-
туру исполнения, большой
труд преподавателей и уча-
щихся. 

Наш корр.

В честь Дня мам

Концерт в Санкт-Петербурге
5 мая в Санкт-Петербурге в концертном зале «Яани кирик» выступили вокально-
хоровые ансамбли Силламяэской музыкальной школы (руководитель Светлана
Войтенко, концертмейстер Екатерина Парантаева).
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Хранит традиции украинской песни
ансамбль «Явiр». Его недавний концерт
завершил серию выступлений творческих
коллективов Центра культуры по итогам
сезона 2018-2019. В концертной програм-
ме ансамбля прозвучали и народные укра-
инские песни, и песни современные, и
их попурри. И, несмотря на то, что ан-
самбль имеет в своём названии слова
«ансамбль украинской песни», он, как и
прежде, не замыкается только на них. В
его репертуаре немало песен русских, бе-
лорусских. Выбор песен для исполнения
демонстрирует давнишнюю дружбу сла-
вянских народов, взаимодействие их куль-
тур. «Песня и великий русский язык на-
веки объединили народы Украины, России,
Белоруссии…», - говорила ведущая кон-
церта Людмила Сидоренко.  «Будь здаровы
гаспадар, будь здарова гаспадыня», или
«Чарка на пасашок, на марозе кажушок,
а за ей чарговая чарка аглаблевая…», или
«А я чорнява, гарна, кучерява…» - задорно
звучали песни белорусские. То весело,

то с грустинкой, но очень лирично пел
ансамбль песни русские, поскольку они
о любви, о чувствах, об отношениях: «Я
сорву ромашку, сяду - погадаю. Ты скажи,
ромашка, не тая, ты скажи, ромашка, лю-
бит ли Наташка, любит ли хорошая моя...»
или « Ах, ночь, голубая ночь! Сколько на
небе звёзд — столько в начале мая ты
мне приносишь слёз». Такие вот образные
славянские языки!

А как патриотично, призывно, торже-
ственно и проникновенно лился в зал
голос солиста ансамбля (он же и его ру-
ководитель) Льва Липкина: “За столом
сидим, поём, пляшем... Поднимем эту
чашу за детей наших и скинем с головы
иней… Родные, нас живых ещё не так
мало, поднимем за удачу на тропе шалой,
чтоб ворон да не по нам каркал, по чарке,
по чарке...” – песня известная по испол-
нению Розенбаума, Кобзона, Лепса. 

Песни знакомые и не очень знакомые,
но близкие душе, сердцу, содержательные,
понятные, прочувствованные, бодрящие,

создающие настроение. Хороший репер-
туар, прекрасные костюмы, продуманное
оформление сцены, меняющиеся на экране
кадры – зрители любовались то ромаш-
ковым полем, то распустившейся сиренью,
то цветущей черёмухой, словно вдыхая
запахи весны и начала лета. Дополнением
к песням и украшением вечера стали но-
мера в исполнении танцевальных ансамб-
лей «Антре» и «Этюд». 

«Явiр» нынешней осенью отметит своё
20-летие. Правда, в течение длительного
периода он выступал как составная часть
украинского землячества «Водограй» и
носил то же название, и вот уже несколько
лет он работает “под крылом” Центра
культуры. Ансамбль знают в городе и за
его пределами, его номера постоянно
включают в сводные программы празд-
ничных мероприятий. У вокалистов есть
свои поклонники, которые с удовольстви-
ем посещают их концерты. «Коллектив
самодеятельный. Конечно, есть над чем
работать, что совершенствовать. Будем
стараться, чтобы на любом концерте не
ударить в грязь лицом. Приглашаем в ан-
самбль всех, кто любит и хочет петь», -
говорит бессменный руководитель кол-
лектива Лев Липкин.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Культура
«Украинская песня! Кто не был очарован ею, кто не вспоминает её, как
своё чистое прозрачное детство, свою гордую юность, своё желание быть
красивым и нежным, сильным и храбрым? Какой художник не был вдох-
новлён её богатейшими мелодиями, безграничной широтой и красотой её
образов, волшебной силой, которая вызывает в душе человеческой тончайшие,
глубочайшие ассоциации, чувства, которые поднимают её к вершинам че-
ловеческого достоинства, к человечности, к творчеству» - так писал об
этом бессмертном украинском богатстве ещё в 50-х годах прошлого века
кинорежиссёр, писатель, кинодраматург, народный артист РСФСР, обладатель
многих советских наград Александр Петрович Довженко. Украинская песня
и сегодня не утратила эти качества. 

Песня объединяет народы
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Из официальльных источников

В понедельник, 27 мая, в школе «Ва-
налинна» произошёл инцидент, при ко-
тором 38-летний мужчина унизил пяти-
классника и угрожал старшекласснику
похожим на оружие предметом.

Городское Управление считает, что ад-
министрация школы действовала абсо-
лютно правильно в сложившейся ситуа-
ции и об ошибке школы тут говорить
нельзя. Такое поведение взрослого че-
ловека, который пришёл в школу с целью
угрозы и запугивания детей, нельзя оправ-
дать ничем. Сотрудничество родителей
и школы должно быть двухсторонним и
открытым, что обеспечит поддержку де-
тям и родителям при возникновении про-
блемы.

О существующей проблеме в меж-
личностных отношениях детей было из-
вестно, и персонал школы занимался ре-
шением этой проблемы: классный руко-
водитель проводил с детьми разъясни-
тельную работу, а также привлекался
психолог. 

Поскольку школа «Ваналинна» при-
соединена к программе «Освободимся
от травли!», персонал прошёл соответ-

ствующее обучение, и в школе применя-
лись методы для обеспечения безопас-
ности. Городское Управление оперативно
получало информацию от администрации
школы. Теперь же горуправа ожидает от
школы результатов анализа произошед-
шего, на основании которого можно будет
сделать соответствующие распоряжения
и лучше подготовить учебное заведение
к подобным инцидентам. Проведено об-
суждение произошедшего со специали-
стами центра «Rajaleidja», задача которых
помочь персоналу школы «Ваналинна»
нормализовать эмоциональный фон в
учебном учреждении.

«Действия охранника и администрации
школы я оцениваю абсолютно адекватно.
Охранник действовал, согласно инструк-
ции, и никаких нарушений с его стороны
не было. Он не мог не пропустить этого
мужчину, поскольку последний пришёл
вместе с ребёнком, четко обозначил цель
своего прихода и предоставил охраннику
бумагу с подписью матери ребёнка, ко-
торая дала полномочия этому человеку
на представление интересов девочки.
Права на обыск у охранника нет, метал-
лодетектор в школе не установлен. Охран-

ник сразу отреагировал на потасовку в
школьном коридоре и направил мужчину
в кабинет секретаря, где произошла беседа
с директором школы и классным руко-
водителем. Беседа была недолгой, так
как мужчина был очень раздражён и раз-
говаривать с ним было практически не-
возможно. Инцидент с унижением пяти-
классника произошёл до начала учебного
дня, когда учителя находились на пла-
нёрке в учительской. По этой причине в
момент инцидента взрослых рядом с
детьми не оказалось. Полиция была вы-
звана сразу, как только стало известно
об угрозах старшекласснику.

Школьники были напуганы, но никто
не пострадал, и поэтому этот случай
нельзя назвать трагическим. Это, скорее,
неприятный инцидент, который мог про-
изойти в любой школе. Конечно, мы сде-
лаем выводы и примем дополнительные
меры для обеспечения безопасности, но
это не значит, что мы закроем все двери
и превратим школу в тюрьму»,- проком-
ментировала ситуацию директор школы
«Ваналинна» Ирина Лю.

К сожалению, многие комментарии
на тему случившегося не соответствуют
действительности. В данный момент по-
лиция занимается расследованием дела.
До завершения этого расследования сле-
дует воздержаться от обвинений и преж-
девременных выводов, основанных на
неполной информации или мнении не-
причастных к делу людей.

Новое помещение будет временным.
Полицейские будут находиться там, пока
вместо старого здания на улице Ивана
Павлова не построят на том же месте зда-
ние новое, где будут работать полицейские

и спасатели. Номера телефонов и адреса
электронной почты полицейских остаются
прежними. Из-за переезда полицейских в
Силламяэ будут временные изменения в
приёме граждан. Реагирование на вызовы

должно проходить в обычном режиме, то
есть если необходима быстрая помощь,
то следует позвонить по короткому номеру
полиции 112.

Проектом появления строительства зда-
ния полиции и спасателей занимается, как
уже говорилось ранее, АО «Госнедвижи-
мость» (Riigi Kinnisvara AS). Сначала за-
планированы подготовительные работы,
снос старого здания и прочее. Новое здание
планируют построить к осени 2020 года.
Предполагаемая стоимость более 3 млн
евро. 

В середине мая конкурс госпоставки
был объявлен, и продлится он почти че-
тыре недели. В случае успешного завер-
шения конкурса строительные работы
должны будут начаться в этом году и за-
вершиться к концу 2020 года. В хо де
строительства променада укрепят и бла-
гоустроят морскую береговую линию и
окрестности устья реки Сытке на отрезке
от недавно реставрированного бульвара
Мере до порта. Также будут построены

несколько мостов через реку для лучшего
доступа к променаду.

Помимо пешеходно-велосипедной
зоны променада предусмотрено строи-
тельство детских и спортивных мульти-
функциональных игровых площадок, на-
бережной с фонтанами и малыми фор-
мами, смотровых площадок, спусков к
морю, специальных зон для гриля и пик-
ников, мест для отдыха и парковки ве-
лосипедов. Будет установлено освещение,

видеонаблюдение и сделано озеленение
прилегающей территории.

В результате проектирования и уточ-
нения калькуляции возможной стоимости
работ предполагаемая сумма строитель-
ства променада составила 4,18 млн евро
(без НСО), из которых львиная доля
затрат предусмотрена на берегоукрепле-
ние. Фонд развития предпринимательства
EAS выделяет на строительство проме-
нада субсидию в размере 2,3 млн евро.
Срок подачи предложений для участия
в конкурсе госпоставки истекает 14-го
июня. По завершении конкурса депутаты
городского Собрания обсудят его резуль-
таты и рассмотрят вопрос о выдаче го-
руправлению разрешения на заключение
договора о строительстве променада с
победителем конкурса. 

По информации горуправления

В конце апреля городское Собрание дало разрешение горуправлению на про-
ведение конкурса госпоставки на строительство силламяэского морского про-
менада. 

Нарвское отделение полиции сообщило, что в связи со строительством в Сил-
ламяэ нового здания полиции и спасателей начиная с 1 июня 2019 года поли-
цейские Силламяэ будут находиться по новому адресу: Mere pst 3 (Мере, 3). 

Публикуемое ниже сообщение было размещено на сайте города на прошлой
неделе. Познакомим с ним читателей «СВ».

Объявлен конкурс на строительство
морского променада

Полиция временно размещается 
в здании на бульваре Мере

Возвращаясь к инциденту в школе 
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Футбольный союз Эстонии наказал
их четырёхлетним запретом на фут-
больную деятельность по итогам дис-
циплинарного расследования, связанно-
го с игрой в третьей лиге чемпионата
страны против команды из Пайде. Тогда
на поле вышел под чужой фамилией
игрок «Sillamäe», который имел дисква-
лификацию. Представители силламяэ-
ского клуба в ходе расследования всяче-
ски пытались скрыть обман, но в конце
концов в нём признались. Помимо
отлучения от футбола руководителей
клуба, «Sillamäe» лишился трёх очков, а
футболист Георгий Кудухашвили полу-
чил двухматчевую дисквалификацию.

Поскольку Аметов и Торинава - не
только стояли во главе клуба, но и
выступали за взрослую команду, трени-
ровали молодых, то первая мысль, кото-
рая пришла в голову: а что будет с
«Sillamäe»? Как мне сообщили в клубе,
работа будет продолжена, так как есть
тренеры, а по поводу наказания будет
подана апелляция. 

Переходим к текущим делам. «Ka -
lev» (вторая лига) выезжал в Тарту на
иг ру с тамошней командой «Tammeka-
3». Одержана победа со счётом - 3:0.

В матче «Sillamäe» - «Türi Ganvix»
наши уступили - 2:3.

У юных (класс U15, первая лига)

«Kalev» играл в столице с «Nõmme
Kalju». Результат положительный - 1:0,
что  подтверждает на данный момент
статус команды «Калев» как лидера
чемпионата.

В классе U12 (группа «А») команда
клуба «Dina» провела в конце мая -
начале июня два матча. «Tiigrid Viru»
(Вока) наши на выезде обыграли со счё-
том 5:2. Начало было обескураживаю-
щим - уже на третьей минуте мяч влета-
ет в ворота «динавцев», да и вообще
первый тайм не задался - к перерыву
1:2. Однако вторая половина игры оста-
лась за силламяэсцами. Голы забивали
Артёма Бржезинский (2), Даниил Коло-
мейцев (2) и Марта Панова. Следующая
встреча - с командой «Joker» из Раази-
ску на своём поле. Но родное поле не
помогло - наши проиграли в упорной
борьбе 1:2. Гол забила Марта Панова.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Судейскую бригаду на Кубке
Эстонии возглавляла Екатерина
Юткина. Именно её рекорд на
дистанции 10 км недавно на
Кубке Европы побила пред-
ставительница силламяэского
клуба «Калев» Екатерина Ми-
ротворцева. Перед началом со-
ревнований я спросил, не рас-
строилась ли Юткина, став экс-
рекордсменкой? «Я рада за
свою тёзку, юную звёздочку
Екатерину Миротворцеву. Зна-
чит, спортивная ходьба в Эсто-
нии находится в развитии. От-
мечу очень техничный стиль
Екатерины. Она выигрывает
честно, что мне приятно вдвой-
не - как судье и как спорт-
сменке».

Участников соревнований
приветствовала председатель
горсобрания и член правления
местного легкоатлетического

клуба «Калев» Елена Коршу-
нова. 

Какие результаты показали
силламяэсцы на турнире?
Класс U14, 2 км: Иван Титов
– 3-е место, Алина Демидович
– 2-е. Класс U16, 3 км: Артур
Дячук – 1-е место, Мария Ива-
нова – 2-е, Эвелина Абина –
3-е. Класс U16, 5 км: Екатерина
Миротворцева – 1-е место,
Алла Шубина – 2-е, Анастасия
Романова – 3-е. Анна Иванова
– 4-е. Дистанция 10 км: в клас-
се U20 у  Ярослава Ступникова
- 2-е место, среди мужчин у
Андрея Баулина - 3-е.

Особо отметим, что Екате-
рина Миротворцева вновь об-
новила рекорд Эстонии!

«Лестничный забег» на-
чался с забегов самых малень-
ких. Малыши бежали 150 мет-
ров, а те, кто постарше, - 450.
Подросткам и взрослым были
предложены дистанции 3, 5 и
10 км. На самой короткой у
мальчиков лучший результат
у Станислав Агапчева, среди
девочек - у Марины Рочевой.
Пять километров как в «абсо-

люте», так и в свое возрастной
категории быстрее всех в жен-
ском разряде преодолела Дарья
Бажулина, у юношей первен-
ствовал Александр Отто, а у
мужчин - Денис Шалкаускас.
В возрастной категории 50+
лучший - Александр Шалаев.
Был отмечен призом как самый
опытный бегун Олег Тихонов.
У женщин на дистанции 5 км
быстрее всех была Сайна Ма-
медова. На основной дистан-
ции (10 км) среди молодёжи и
в абсолютном зачёте у мужчин
победил Дмитрий Аристов. У
женщин лучший результат по-
казала Келли Тойме.

Награды вручал председа-
тель совета спорткомплекса
«Калев» Дмитрий Летт.

Была опробована в перерыве
соревнований «фишка» ны-
нешнего сезона в республике
«Забег конторских крыс». Сил-
ламяэскую команду представ-
ляли мэр и городской секре-
тарь, занявшие в итоге первое
место.

Спорт
Бежали по лестнице
и ходили по кругу

Лёгкая атлетика

В субботу, 1 июня, в Силламяэ  прошли два значимых со-
ревнования - Кубок Эстонии по спортивной ходьбе и «Лест-
ничный забег». Начну с турнира республиканского мас-
штаба.

На минувшей неделе силламяэская болельщицкая масса была скандализи-
рована. Два руководителя клуба «Sillamäe» Ирфан Аметов и Ираклий Тори-
нава дисквалифицированы.

Скандал и продолжение сезона
Футбол
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Разное

28-30  июня - Дни города и моря 
28 июня - праздничное шествие, чествование новорождённых,
детская программа, день открытых дверей в здании гору-
правления и городского музея, благотворительная летняя
ярмарка «Хочу помочь», розыгрыш призов, концертная про-
грамма, молодёжная дискотека.
29 июня - фестиваль велосипедного спорта, квест-игра,
концерт творческих коллективов Силламяэ и Ида-Вирумаа,
программа научно-развлекательного центра „AXXAA”, спек-
такль театра «Другое небо», вечерняя концертная программа,
уличные кафе, различные мастерские и аттракционы.
30 июня – экскурсии в Силламяэский порт, футбольный
турнир, велосипедная гонка, мастер-класс по катанию на
роликах, соревнования по уличному баскетболу, показательные
выступления по фигурному вождению автомобилей и многое
другое.

(Более подробная  программа Дней будет опубликована в
одном из последующих номеров газеты).

Jazz Time 2019

8 июня в 18.00 – молодёжные ансамбли. Юдита Писарчук
(Польша)
9 июня в 17.00 – ансамбль «Барака» (Латвия) и финалисты
шоу «Браво!». Инга Тислар и «Soul Now» (Эстония-США).  

Центр культуры

15 июня в 17.00 - Impulce dance studio представляет кон-
цертную программу “Мечта”. Руководитель Екатерина Ти-
мофеева. Цена билета - 3 евро.

Городская библиотека

По адресу Калда, 12
По 28 июня -  выставка открыток “Волны.Ветер.Паруса”.
По адресу Виру, 26
8 июня в 16.00 – лекция историка, дипломированного гида
Александра Опенко  «О старинных открытках из Нарвы до
Гунгербурга».
9 июня в 13.30 – Летние Пушкинские чтения. В программе
музыкально- поэтические композиции  Людмилы Токаревой
(Нарва) и семьи Перминовых (Санкт-Петербург).
12 июня в 15.00 – ретрокино «Ночной гость» ( 1958 г. ).
По 15 июня - фотовыставка “Мужской и женский взгляд”.
Авторы Тармо Кальме (Нарва-Йыэсуу), Людмила Круглова
(Москва).

Спорткомплекс «Калев»

8 июня в 11.00 - футбол: U13, FC Sillamäe-Viimsi MRJK.
Искусственное поле.
9 июня в 12.00 - футбол: U15, FC Kalev-FC Nõmme United.
Основное поле.
9 июня в 17.00 - футбол: третья лига, FC Sillamäe-FC
Tallinn. Стадион.
9 июня в 13.40 - футбол: Чемпионат Эстонии среди детей
U10. Искусственное поле.
11 июня в 17.00 - футбол: U17, FC Kalev-FC Kuressaare.
Стадион.
12 июня в 17.30 - футбол: U12, SJK Dina-JK Narva Trans.
Искусственное поле.
12 июня в 19.00 - футбол: третья лига, FC Sillamäe-SK
Kadrina. Стадион.

Наша афиша

3 и 4 июня в русскоязычных школах выпускники сдавали
устный и письменный экзамен по эстонскому языку, в Эстонской
основной школе – по эстонскому языку как родному. Впереди
во всех основных школах экзамены по математике и по вы-
бранному предмету.

В Ваналиннаской школе девятилетний период обучения
завершает 51 человек, в школе «Каннука» - 63 и в Эстонской
основной школе – 11 человек.

15 июня состоится выпускной вечер в Эстонской основной
школе, 19 июня - в школе «Ваналинна», 20 июня – в школе
«Каннука».

Если основные школы проводят церемонию последнего
звонка перед началом экзаменов, то гимназия – по их окончании.
58 силламяэских гимназистов завершили экзаменационный
процесс и ждут результатов, которые, как правило, приходят
практически чуть ли в канун выпускного вечера, заставляя
порой понервничать и молодых людей, и их родителей от не-
определённости. Последний звонок для гимназистов прозвенел
31 мая, выпускной намечен на 20 июня. 

Пожелаем гимназистам ответственно определить свою бу-
дущую судьбу, найти верную дорогу в большую жизнь, помня,
что окончание 12 класса хотя и важный этап в жизни, но про-
межуточный, поскольку он открывает новую страницу в био-
графии каждого. А девятиклассникам пожелаем успешно
дойти до финиша, чтобы ничто не испортило выпускное на-
строение, и тоже определиться с выбором дальнейшего пути.

Наш корр.
Фото Бориса СИНИЦОВА 

с церемонии последнего звонка в школе «Каннука»

В основных школах города на прошлой неделе прозвучали
последние звонки для девятиклассников, и уже начало
этой недели стало для них экзаменационным. 

Пора школьных экзаменов
у одних завершилась, 
у других - началась


